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驻村工作

道未硬化或破损严重影响群众出行、

村民工资遭拖欠等。为此，我暗下决

心，要为村子发展做一点事情，把大

家的“气”鼓起来。

 说服村民管护花草

村子富不富，关键看支部。从

2023 年 9 月开始，中济社区按上级要

求聚焦党组织、党员作用发挥，从群

众关注的难点、痛点问题入手，扎实

开展第二批主题教育。我和兴文村党

支部书记和学圣商定，趁此机会解决

村里的一些难题。

在随后召开的村党支部会议上，

我们引导党员围绕“兴文村以后靠什

么体现村庄竞争力并留住游客”这一

现实问题展开讨论，参会党员各抒己

见，积极建言献策。

针对很多党员和群众对村集体投

入 300 万元，用于“花缘里”项目开

展土地平整颇有意见的情况，我向大

家详细介绍了该项目建设的意义和重

要性，强调正是由于村集体配套投入

300 万元建设资金的“抛砖引玉”，

上级才会支持村里实施绿美乡村建设

项目，从而提升村庄环境并硬化村道。

同时，我告诉村民，要保护好村

里现有的景观资源，务必重视解决种

植的多肉和玫瑰因缺乏管护而荒草丛

生的问题，为村庄下一步的发展打好

基础。此外，我还督促村组干部尽快

解决村民工资遭拖欠的问题，并及时

公开群众关切的村集体财务状况。

随后，在和学圣和村民小组长木

武的组织带领下，全体党员在当天下

午就进行多肉园的除草工作，并在 4

天后，由党员带头发动全体村民开展

部分玫瑰园的除草工作。

 逐个破解发展难题

2023 年 10 月 28 日，我们组织召

开村党支部扩大会议，进一步对上述

问题进行民主讨论，提高党员干部和

群众的思想认识，确定有针对性的行

动方案。11 月，我们再次组织全体村

民开展剩余玫瑰园的除草，并组织党

员完成破损村道的维修。12 月，由村

里提供砂石，我利用驻村工作经费购

买建筑材料，邀请施工队完成一段长

约 80 米、宽 1.8 米的村道硬化工程，

彻底解决了此路段群众长期出行不便

的难题。今年春节前，村里组织开展

主题党日活动，全体党员再次开展多

肉、玫瑰等绿植的除草、浇水等养护

工作。此外，村里还在篮球场安装了

照明灯，方便村民晚上跳广场舞，点

亮群众“夜生活”。

最近，古城区正在组织实施兴文

村废弃矿山生态修复项目建设工程，

待项目完成后将彻底解决村口矿山影

响村庄美观的问题。随着一个个问题

的解决，增强了村党支部的凝聚力、

战斗力和号召力。

作为驻村第一书记，我认为既要

围绕群众关切的问题做好调研走访，

倾听群众的心声和了解需求，又要充

分发挥党员的先锋模范作用，调动全

体村民干事创业的热情。我坚信，只

要党员始终带头冲在为民服务的第一

线，乡村振兴就一定能够取得成效。

中济社区驻村第一书记  吴爱明


